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Начался новый учебный год,

в каждом учебном заведения 1
сентября проходят первые ли-
нейки, в школах в этот день зву-
чит "Первый звонок", высокие
гости говорят поздравительные
речи, родители первоклассни-

ков и одиннадцатиклассников
тайком утирают слезы.

В Бетлицкую среднюю школу
в этот день с целью поздравить
учеников, дать им напутствие,
пожелать терпения и выдерж-
ки родителям и учителям при-
были министр спорта Калужс-
кой области Олег Эдуардович
Сердюков и глава администра-
ции МР "Куйбышевский район"
Сергей Николаевич Макридов.

Исполняющий обязанности
директора школы Ольга Леони-
довна Козлова тоже поздрави-
ла школьников с началом учеб-
ного года, пожелала ответствен-
ного отношения к учебе, актив-
ного участия в школьной жизни
и удачи во всех начинаниях. Пос-
ле своего выступления Ольга
Леонидовна вручила 40 по-
хвальных листов и почетных гра-
мот ученикам, которые в про-
шлом 2022-2023 учебном году
показали отличные результаты
в учебе и общественной жизни.
Некоторые почетные грамоты

были подкреплены Благодар-
ностью от лица главы районной
администрации и денежной
премией в 2000 тысячи рублей.

Еще приятным моментом ста-
ло то, что Олег Эдуардович отме-
тил подарками 4 класс (класс-

ный руководитель Ж.А. Саука) за
то, что он был признан "Классом
- командой ГТО". Каждому учени-
ку были вручены рюкзачки, фут-
болки и кружки с соответствую-
щей символикой, а для классно-
го кабинета - часы.

Выпускной класс в стихотвор-
ной форме поздравил и побла-
годарил своих учителей и полу-
чил, так же стихами, поздравле-
ния от первоклассников.

Право поднятия и спуска Го-
сударственного флага на торже-
ственной линейке было предо-
ставлено Илье Новикову, Диа-
не Карпенковой и Полине Ко-
лосковой, а право дать "Первый
звонок" - Егору Сауке и Ане Ми-
лаковой. Закончилась линейка
на том, что будущие выпускники
вручили первоклассникам по-
дарки - довольно внушитель-
ные по размерам коробки "На-
бор первоклассника" и за руку
ввели в храм знаний.

Марина КОНОПЛЕВА
Фото автора

Одиннадцатиклассники Бетлицкой школы
с классным руководителем Федоришкиной Л.Г.

4 "А" класс Бетлицкой школы - призеры областного конкурса

Начало учебного года в Зак-
рутовской основной школе со-
провождалось приятным сюр-
призом - перед открытием тор-
жественной линейки детей и
учителей образовательного уч-
реждения пришел поздравить
большой Белый медведь, кото-
рый станцевал с ребятами.

В этом году 1 сентября двери
школы для освоения наук рас-
пахнулись перед 19 мальчиш-
ками и девчонками.

Первоклассники Маша Зеле-
нова, Илья Рогачев и Егор Па-
хоменков впервые сядут за
школьные парты, а вот для Льва
Шведова, Екатерины Ермелен-
ковой, Анастасии Лаптюговой и
Анастасии Целан этот год ста-
нет выпускным.

С началом нового учебного
года коллектив школы поздра-
вила его директор Ирина Нико-
лаевна Лыжененкова, расска-
зав, сколько было вложено уси-
лий и средств областным и рай-
онным руководством, чтобы
школа встретила своих воспи-
танников красивой и обновлен-
ной, а в завершение вручила
благодарственные письма ро-
дителям тех детей, которые учи-
лись на 4 и 5, а самим ребятам
- денежные премии.

Ирина Николаевна  предста-
вила ученикам и родителям
свою новую коллегу - Елену Алек-
сандровну Бабаеву, которая бу-
дет преподавать в школе исто-
рию, обществознание и станет

классным руководителем 5
класса.

К поздравлениям директора
школы присоединилась специ-
алист отдела развития сельских
территорий министерства сель-
ского хозяйства Калужской об-
ласти Светлана Анатольевна
Тришкина. Поздравив  учеников
и их преподавателей с началом
нового года, она вручила Благо-
дарственное письмо от мини-
стерства сельского хозяйства
Калужской области И.Н. Лыже-
ненковой.

Заместитель главы админи-
страции МР "Куйбышевский рай-
он" Сергей Афанасьевич Воро-
нин, поздравляя коллектив шко-

лы с Днем знаний, отметил, что
в этом году школа отмечает свое
50-летие, и рассказал, как он,
будучи ее учеником, вместе с
одноклассниками и учителями
готовил школу к открытию в 1973
году.

В этот день в адрес учеников
звучало много добрых напут-
ствий и пожеланий.

Прозвенел школьный коло-
кольчик, и ребята сели за школь-
ные парты. Впереди их ждет ин-
тересная дорога знаний, по ко-
торой они пройдут вместе со сво-
ими преподавателями.

Текст и фото
Веры МАРТЫНОВОЙ

Учеников Закрутовской школы
пришел поздравить Белый мишка

"День знаний - ступенька к
будущей мечте" - под таким ло-
зунгом прошла торжественная
линейка в Мокровской средней
школе.

В ее проведении участвова-
ли ветераны педагогики, почет-
ные гости и, конечно, многие
родители.

Дружными аплодисментами
под музыку "Здравствуй, пер-
вый класс" были встречены вы-
шедшие на линейку перво-
классники, а затем их старшие
товарищи, которые через год
навсегда покинут родную шко-
лу.

По традиции приветственное
слово было предоставлено ди-
ректору школы Владимиру
Алексеевичу Плющенкову, кото-
рый напомнил ребятам об их
главном труде - хорошей учебе,
а педагогам и родителям - о
помощи в учебе детям и боль-
шого терпения.

С такими же пожеланиями
напутствовали детей и пригла-
шенные гости, среди которых
были главный специалист ми-
нистерства сельского хозяй-
ства Калужской области Мари-
на Анатольевна Костина, заме-
ститель главы администрации
района Сергей Николаевич
Беляй, бывший директор Мок-

ровской школы, заслуженный
работник образования Калуж-
ской области Нина Ивановна
Шувалова, глава администра-
ции сельского поселения
"Село Мокрое" Сергей Викто-
рович Коваленко.

От родителей детей напут-
ствовал в страну Знаний Павел
Игоревич Колосков.

"Будете хорошо успевать -
перед вами откроются многие
пути, когда немного повзрос-
леете, - напомнил Павел Иго-
ревич. - Так что все на старт к

вашей будущей мечте!"
Директор Владимир Алексе-

евич Плющенков поблагодарил
лучших по успеваемости ребят
и вручил им заслуженные на-
грады.

А первый школьный звонок
своим товарищам дали Васи-
лий Колосков и Анна Загород-
них.

С Днем знаний, ребята! В
добрый путь!

Николай ХУДЯКОВ
Фото автора

В добрый путь! В страну Знаний!
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областной администрации: www.admoblkaluga.ru

З0 августа в поселке Бетли-
ца прошло знаковое событие -
торжественное открытие ново-
го, а точнее, расширенного пос-
ле капитального ремонта хра-
ма искусства - здания детской
школы искусств. К уже имеюще-
муся помещению школы площа-
дью в 308 кв. м в этом году бла-
годаря национальному проек-
ту "Культура" добавилось еще
169 кв. м. После ремонта к су-
ществующим классам добави-
лись просторный, светлый хо-
реографический зал, удобная и
такая необходимая костюмер-
ная, класс декоративно-при-
кладного искусства, класс инди-
видуальных занятий, кабинет
директора, душевая и туалет.

В этот день на празднике от-

крытия присутствовали почетные
гости, которые вместе с детьми
и преподавателями разделили
радость события в истории шко-
лы, - министр спорта Калужской
области Олег Эдуардович Сер-
дюков, депутат Законодательно-
го Собрания Калужской области
Андрей Вячеславович Петров,
глава администрации МР "Куйбы-
шевский район" Сергей Никола-
евич Макридов, генеральный
директор ООО "Проектно-строи-
тельная компания" Вячеслав
Павлович Валько.

Перед началом мероприя-
тия гости возложили гвоздики к
подножию памятника на братс-
кой могиле воинов, погибших в
годы Великой Отечественной
войны при освобождении тер-
ритории нашего района от фа-
шистской чумы, а затем отпра-
вились в Детскую школу искусств.

В обновленном здании шко-
лы их ждали дети и препода-
ватели. Выступая перед кол-
лективом школы, министр
спорта Калужской области
Олег Эдуардович Сердюков
поздравил всех с таким заме-
чательным событием, поже-
лал, чтобы двери этого заведе-
ния всегда были открыты для
тех, кто хочет развиваться твор-
чески, заниматься музыкой и
другими видами искусства. По-
благодарил всех, кто был при-
частен к обновлению школы
искусств, и прежде всего стро-
ителей, которые постарались
сделать ремонт качественно.

К поздравлениям министра
присоединился Андрей Вячес-
лавович Петров и отметил, что
в Бетлице есть немало твор-
ческих ребят, которые могут
проявить себя в танце, музы-
ке, декоративно-прикладном

искусстве, вокале, и очень за-
мечательно, что для их твор-
ческого роста появилось такое
хорошее, уютное, просторное,
красивое здание. А чтобы оно
всегда было в порядке, пода-
рил школе моющий пылесос.

Поздравляя воспитанников
школы искусств и их преподава-

телей с праздником, глава адми-
нистрации МР "Куйбышевский
район" Сергей Николаевич Мак-
ридов отметил, что за последние
несколько лет школа искусств
переживает второй переезд.

Если после первого переезда из
старого тесного деревянного
здания, которое было располо-
жено возле детского сада, в но-
вое количество детей значитель-
но увеличилось, то теперь, когда
площадь помещения новой шко-
лы еще почти удвоилась, доба-
вились необходимые классы,
должно значительно увеличить-
ся и количество детей, которые
готовы учиться и показывать
свои таланты и возможности.

- Надо отметить, что проект
"Культура" был инициирован
Президентом Российской Фе-
дерации для развития нашей
глубинки, и он очень внима-
тельно отслеживается феде-
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ральной властью. На ремонт
этого здания львиная доля
средств была выделена из фе-
дерального бюджета. И мы
рады, что достойно отработали
свой вклад в такое нужное дело.

Слова благодарности за
расширение и ремонт школы
искусств выразили заведующий
отделом культуры администра-
ции МР "Куйбышевский район"
Любовь Ивановна Тимоховская
и директор Бетлицкой школы
искусств Валентина Петровна
Смирнова.

Очень отрадно, что руковод-
ство культуры не забыло в такой
знаковый день пригласить в но-
вую Детскую школу искусств ста-
рейшего преподавателя, бывше-
го руководителя Бетлицкой музы-
кальной школы Анатолия Семе-
новича Козырева, который мно-
гое сделал для творческого раз-
вития подрастающего поколения
нашего района. Он поприветство-
вал детей и выразил сердечную
благодарность руководству рай-
она и области, которое способ-
ствует творческому развитию
подрастающего поколения, по-
могает находить новые таланты.

Почетные гости вместе с
детьми перерезали красную
ленту, после чего ознакоми-
лись с новыми классами.

В завершение мероприятия
воспитанники школы искусств
дали гостям небольшой кон-
церт. Таисия Фомина и Андрей

Кузьменков показали танец
"Мгновение", ученицы фортепи-
анного отделения Каролина
Капралова и Злата Козина ис-
полнили музыкальные произ-
ведения "Необычное происше-
ствие" и "К Элизе", на баяне
"Польку" сыграл Иван Козин, а
вокальный ансамбль "Сол-
нышко" исполнил песню.

Покидая здание школы-ис-
кусств, почетные гости остави-
ли письменные пожелания ее
воспитанникам и учителям, в
которых напутствовали твор-
чески развиваться и показы-
вать свои таланты зрителям.

Текст и фото
Веры МАРТЫНОВОЙ

"Есть просто храм, есть храм науки, а
есть еще искусства храм.

Там музы тянут свои руки навстречу сол-
нцу и ветрам.

Он свят в любое время суток, открыт для
вас, открыт для всех.

Войди в него, будь сердцем чуток, и пусть
сопутствует успех!"

Воспитанники ДШИ в торжественной обстановке
вновь открывают школу

Выступает Иван Козин

Владислав Шапша поддержал инициативу проведения в
области масштабной молодёжной стратегической сессии

 31 августа губернатор Владислав Шапша провёл рабочую встре-
чу с начальником управления молодежной политики области Еле-
ной Валуевой. Обсуждались ближайшие перспективы реализа-
ции в регионе основных проектов в сфере молодежной политики.

Речь, в частности, шла о завершении ремонта Областного мо-
лодежного центра. Елена Валуева доложила главе региона, что
в нём будет создан проектный офис, где молодые люди смогут
получить помощь в подготовке заявок для участия в грантовых
конкурсах, а также в дальнейшем сопровождении проектов.

В рамках развития учебно-методического  центра "Авангард"
на базе загородного лагеря "Витязь" планируется продолжить
развитие инфраструктуры для проведения круглогодичных сбо-

ров по подготовке нашей допризывной молодежи к военной
службе. Владислав Шапша рекомендовал Елене Валуевой изу-
чить положительный опыт Белгородской области по органи-
зации военно-патриотической работы с молодежью.

В ходе встречи была достигнута договорённость о проведе-
нии масштабной стратегической сессии с участием молодежи
региона,  экспертов, представителей бизнес-сообщества, ли-
деров общественных объединений и НКО. В данном мероп-
риятии планирует принять участие и губернатор.

Владислав Шапша также поддержал инициативу о прове-
дении регулярных встреч с молодёжными лидерами региона
с целью выработки наиболее эффективных путей взаимодей-
ствия в реализации молодежных инициатив.

"Тема важная, мы должны относиться к ней с большим вни-
манием", - констатировал губернатор.

Национальный проект "Демография". Повышение квали-
фикации

"Быть мамой - самая важная роль в моей жизни: я всегда
хотела быть рядом со своим ребёнком", - утверждает Кристи-
на Кузнецова из города Кирова Калужской области. Она вос-
питывает полуторогодовалую дочку и в то же время мечтает
развиваться профессионально. Осуществить мечту ей помог-
ли специалисты филиала Кадрового центра Калужской облас-
ти в Кировском районе. Они предложили пройти обучение по
программе повышения квалификации "Профессиональный
копирайтер". Программа, разработанная ведущими специа-
листами в области копирайтинга, позволила прокачать навы-
ки в написании текстов, возможность обучаться удалённо.

В Калужской области активными участницами обучения в рам-
ках национального проекта "Демография" являются неработаю-
щие женщины с детьми дошкольного возраста или находящие-
ся в отпуске по уходу за ребёнком до 3 лет - они составили при-
мерно треть от общего количества обучающихся в этом году.

Подать заявку на обучение можно не только в центре заня-
тости, но и самостоятельно на портале "Работа России". С
начала 2023 года на Единую цифровую платформу "Работа в
России" по Калужской области поступило более двух тысяч
заявлений. 853 человека уже приступили к обучению.

Национальный проект "Демография".  Здоровье старше-
го поколения

В подведомственном министерству труда и социальной за-
щиты Калужской области Калужском комплексном центре со-
циального обслуживания населения "Забота" работает клуб
"Здоровье". Каждую неделю здесь проходят занятия по дыха-
тельной гимнастике.

Каждый желающий поддержать здоровье и хорошее само-
чувствие может присоединиться к занятиям различными вида-
ми физической культуры. Они проводятся благодаря программе
"Активное долголетие" национального проекта "Демография".
Программа реализуется бесплатно в Боровском, Кировском,
Людиновском, Дзержинском, Жуковском районах и Калуге.

Адреса и телефоны центров можно уточнить по ссылке:
https://mintrud.admoblkaluga.ru/page/podved/.
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Èíôîðìàöèÿ äëÿ
àáèòóðèåíòîâ

Газета выпускалась до 25
июля 1941 года, до тех пор,
пока немецко-фашистские
войска не подступили к грани-
цам района. По крайней мере,
с 3 октября 1941 года не най-
дено ни одного номера "рай-
онки" ни у старожилов района,
ни в Российской государствен-
ной библиотеке в Москве, куда
непременно высылались все
экземпляры издававшихся в
Советском Союзе газет.

17 сентября 1943 года рай-
он был освобожден от немец-
ко-фашистских захватчиков, и
практически через два дня на-
чала свою работу редакция.
Факт, достойный восхищения!
Состоялся переезд в 1948 году
районного центра из села Мок-
рое на станцию Бетлица. Вме-
сте с районным центром пере-
езжала и районная газета.
Кстати, электрический свет в
Бетлице впервые появился в
1948 году от локомобиля пило-
рамы и освещал он по вечерам
только райком партии. Работа
же типографии без электриче-
ства была невозможна.

Под названием "Куйбышев-
ский стахановец" газета выхо-
дила до 31 января 1954 года, а
с этой даты до 25 апреля 1962
года она называлась "Красное
знамя".

Затем почти трехлетний пе-
рерыв в издании газеты был
связан с тем, что Куйбышевс-
кий район в ходе решений Н.С.
Хрущева попал под сокраще-
ние, а его территория присое-
динена к Кировскому району. В
октябре 1964 года район как
территориальная единица
был восстановлен, а с 1 апре-
ля 1965 года районная газета
опять стала выходить в свет, но
уже под другим названием -
"Путь Ильича". По такому "пути"
газета шла более четверти
века, пока в перестроечный
1991 год, а точнее 9 октября,
не переименовалась в "Бет-
лицкий вестник".

Так получилось, что в архиве
редакции "Бетлицкого вестни-
ка" имеются подшивки всех га-
зет только с апреля 1965 года.
Сотрудники редакции трепетно
относятся к имеющемуся бога-
тейшему материалу о жизни
района, собранному коллегами
за много лет их труда.

Ранее же выпускаемые но-
мера газет не сохранились из-
за оккупации района, проводи-
мых реорганизаций и из-за пе-
реезда архива в Кировский
район.

Однажды житель Смоленс-
кой области подарил мне чу-
дом сохранившийся на черда-
ке дома его бабушки один эк-
земпляр "Куйбышевского ста-
хановца", вышедшего в свет в
воскресенье 23 ноября 1947 г.
за номером 93 (383). Это был
пожелтевший "двухполосник",
выпущенный тиражом 3000 эк-
земпляров и отпечатанный в
типографии села Мокрое.

О чем же писал на восьмом
году своего издания печатный
орган Куйбышевского райкома
ВКП(б) и исполкома райсове-

та депутатов трудящихся? Пе-
редовицей его стала статья
"Развивать социалистическое
животноводство". Ниже напе-
чатана информация "В обкоме
ВКП(б)", рядом - "Наши канди-
даты". Заведующий Ямновской
избой-читальней С. Игнатов
опубликовал заметку "Агитация
за кандидатов".

На второй полосе газеты
под лозунгом "Шире размах
предвыборной массово-поли-
тической работы" опубликова-
но несколько статей: "К чему
приводит отсутствие инициати-
вы", "Агитколлектив за рабо-

той", "В Жерелевском агитпун-
кте", "К зиме не готовы". Под
рубрикой "Беседы с избирате-
лем" напечатана статья "Со-
ветское избирательное право".

Это был единственный но-
мер "Куйбышевского стаханов-
ца", который нам довелось уви-
деть воочию. Пожелтевший от
времени экземпляр я помес-
тила в рамку под стекло и по-
весила в своем кабинете.

К огромному сожалению,
нам не доводилось воочию
больше видеть выпуски "Крас-
ного знамени", тем более "Зна-
мени труда", а именно такая
газета после присоединения
Куйбышевского района к Ки-
ровскому освещала жизнь на-
ших сел и деревень почти два
года.

А не так давно мне позвони-
ла жительница села Закрутое
Любовь Алексеевна Козлова и
сказала:

- Вера Ивановна, если Вам
будет интересно, то я нашла
несколько экземпляров газет
"Красного знамени" и они ле-
жат у меня на работе…

Мне не надо было дважды
намекать. Через пару минут я
была уже в администрации рай-
она в ее кабинете и рассмат-
ривала ценнейшие экземпля-
ры 1961-1962 годов выпуска. В

общей сложности их было де-
вять.

Спустя несколько дней Лю-
бовь Алексеевна принесла мне
еще и пять экземпляров "Зна-
мени труда". Мы с восторгом
обсудили с ней темы, которые
поднимались на страницах
"районки", и я не могу не поде-
литься ими с нашими читате-
лями, особенно с теми, кому
близки события второй полови-
ны прошлого века.

Так о чем же писала наша
газета 60 лет назад?

5 декабря 1961 года, в День
Советской Конституции, "Крас-

ное знамя" под редакторством
М.И. Евстигнеева открывало
свою первую полосу трудовым
рапортом.

В своей статье о новой по-
беде сельхозартели "Вперед"
рассказывал П. Васильев: "В
канун праздника Советской
Конституции сельхозартель
выполнила годовой план про-
дажи государству молока. Про-
дукции отправлено значитель-
но больше прошлогоднего".

В другой статье бухгалтер
Савченского отделения совхо-
за им. Калинина Ф. Мешканцов
писал, что их главная забота -
повышение урожайности сель-
хозкультур. "Полеводческие
бригады усиленными темпами
ведут заготовку органических
удобрений. На участке, где на-
мечено произвести посадку ку-
курузы и сахарной свеклы, вне-
сено свыше 1500 тонн навоза
и 2 тысячи тонн торфа. Первен-
ство сейчас занимают бригады,
которыми руководят Виктор
Кузьмин и Николай Лариошин".

О перевыполнении плана
служащих в другой статье ра-
портовал секретарь парторга-
низации райпромкомбината М.
Антошин: "План одиннадцати
месяцев выполнен на 104 про-
цента. Все рабочие нашего
предприятия полны решимос-

ти выполнить годовой план по
выпуску валовой продукции к
16 декабря".

Из этого номера газеты
можно многое узнать о жизни
района в то время - посевная
площадь колхозов и совхозов
увеличилась более чем на 2650
гектар по сравнению с преды-
дущим годом, на полях прочно
заняли свое место такие высо-
коурожайные культуры, как ку-
куруза, сахарная свекла, карто-
фель, гречиха, озимая пшени-
ца, кормовые бобы.

Значительно увеличилось в
районе поголовье скота и пти-
цы. Государству продано моло-
ка почти на 400 тонн больше,
чем в 1960 году, яиц на 255 ты-
сяч штук, или в полтора раза.
Некоторые хозяйства успешно
выполнили годовое задание по
производству и продаже госу-
дарству мяса.

В то время на территории
Куйбышевского района работа-

ли колхозы - "Маяк", "Комсомо-
лец", "Верная жизнь", "Им.
Жданова", "Восход", "Вперед",
"Рассвет", "Им. Куйбышева",
"Заветы Ленина", "Искра",
"Правда", "Красное знамя",
"Им. Ленина", "Путь к комму-
низму", "Красная Дубрава",
"Заря", "Родина", "Им. Орджо-
никидзе" и 2 совхоза - "Им. Ка-
линина" и "Жерелево".

"Товарищи доярки!  Надоим
в среднем по 2300 килограм-
мов молока от каждой коровы
за год. Произведем и прода-
дим государству совхозами и
колхозами района 9100 тонн
этой продукции" - так призывал
Куйбышевский райком партии
животноводов к трудовым дос-
тижениям.

И они отзывались! В статье
"Будет сделано" кандидат в
члены КПСС, колхозник П. Аза-
ров пишет: "Я инвалид. Но раз-
ве можно сидеть без дела в
такие горячие дни? Как-то
встречаюсь с председателем.
Разговорились.

- Давай в кузню, прицепной
инвентарь ремонтировать, -
предлагает Ванифатий Дмит-
риевич.

Согласился. Сейчас готовлю
к весне бороны, плуги. И не
только это. Вместе с механи-
заторами ремонтирую прицеп-

ную технику. Надеюсь, что вес-
ну встретит колхоз в полной
боевой готовности".

 "Мы не подведем!" - так за-
явили колхозники второй бри-
гады сельхозартели им. Куйбы-
шева, когда речь зашла о том,
как увеличить в 1962 году уро-
жайность сельскохозяйствен-
ных культур.  Вместе с бригади-
ром  Марией Артеменковой
развернули подготовку к весен-
нему севу.  Только за 11 дней
февраля вывезено 150 тонн
торфа.  С напряжением трудят-
ся  колхозники К. Власенков, А.
Рябых, Н. Власенков, М. Федо-
ришкина.

Многие сельские советы
умело организуют среди трудя-
щихся закупку сельскохозяй-
ственной продукции. Так, Зак-
рутовский сельский Совет
(председатель Утенков) вы-
полнил годовой план закупок у
населения молока на 179 про-
центов, мяса - на 104, яиц - на
108 и шерсти - на 146 процен-
тов. Хорошо организуют закуп-
ки Мокровский, Новосельский
и другие сельские советы".

Люди хорошо работали, но
и для них многое делалось. В
статье "Почетный долг сове-
тов" председатель Куйбышев-
ского райисполкома В.Н. Рома-
нов отчитывался, что к тому
году значительно выросло стро-
ительство школ, больниц, куль-
турно-просветительских учреж-
дений. Новый клуб был постро-
ен в селе Бутчино, здание биб-
лиотеки и медпункта - в Высо-
ком, новая столовая для рабо-
чих - в селе Троицкое.

Были построены новые и
капитально отремонтированы
школы в Ветьмице, Дубровках,
Суборове, Закрутом и многих
других населенных пунктах рай-
она. И это при всем том, что с
окончания войны, которая бес-
пощадно прокатилась по наше-
му району, прошло всего 15 лет!

Партийное руководство под-
черкивало, что "Забота о чело-
веке, об его благополучии для
партии нашего государства -
превыше всего. Коренным об-
разом улучшено пенсионное
дело, введен сокращенный ра-
бочий день, увеличены отпуска
по беременности женщинам".
И это неполный перечень благ,
которые создавались для наше-
го человека в то время.

Далее В.Н. Романов писал,
что многие трудящиеся нашего
района в том году отдыхали и
лечились в домах отдыха и в
санаториях различных уголков
страны, и ставил задачу боль-
ше делать по улучшению куль-
турно-бытовых условий в де-
ревне. А именно - создавать
труженикам села все условия
для высокопроизводительного
труда на животноводческих
фермах, в полеводческих и
тракторных бригадах, на пред-
приятиях.

Надо отметить, что страни-
цы праздничной газеты укра-
шали портреты передовиков
нашего района, например,
Александры Деминой, которая,
несмотря на свой молодой воз-
раст (а ей было всего 23 года),
уже 8 лет работала портнихой
массового пошива в комбина-
те бытового обслуживания и
месячные задания выполняла
на 120 процентов. За трудолю-
бие коллеги выдвинули ее кан-
дидатом в депутаты райсовета.

(Окончание на 4-й стр.)

Î ÷åì ïèñàëè 60 ëåò íàçàä?
Для Куйбышевского района 1939 год стал основополагающим. В этот год 16 мая

он был образован в составе Смоленской области путем ряда выделенных сельсо-
ветов из Екимовичского, Спас-Деменского и Кировского районов с центром в селе
Мокрое. Через 4 месяца у района, как территориально-административной едини-
цы всех необходимых органов власти, служб, учреждений, непременным атрибу-
том должна была быть еще и газета. Такая появилась 15 октября после укомплек-
тования штата и обеспечения печатным оборудованием, и ее первый номер вы-
шел под логотипом "Куйбышевский стахановец".
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Реклама и
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на правах рекламы

(Окончание. Нач. на 3-й стр.)

Рядом портрет молодого ов-
цевода сельхозартели "Прав-
да" Анастасии Финаковой, ко-
торая от каждой овцы настриг-
ла по 2,5 кг шерсти. На 1962 год
Анастасия взяла обязатель-
ство получить от ста овцематок
110 ягнят.

На соседнем фото - передо-
вые телятницы колхоза "Впе-
ред" Мария Потапова и Евдо-
кия Дятлова.

Шофер колхоза им. Ждано-
ва А. Хромылев в небольшой
заметке "Мечта сбудется" рас-
сказывал читателям газеты,
что до службы в Армии рабо-

тал трактористом: сеял, пахал,
убирал хлеб. И в этом видел
свое призвание. Радовался,
как быстро меняется в лучшую
сторону его деревня. И вот по-
строил себе новый дом, гото-
вится с семьей к новоселью. "В
замечательное время мы жи-
вем!" - пишет колхозный шо-
фер.

На четвертой полосе газе-
ты бухгалтер Н. Кулешова пи-
шет, что в лучшем санатории
Подмосковья "Переделкино" в
1961 году побывал Никита Аки-
мович Авдеев из поселка Глу-
ховский, а Ивану Елисеевичу
Степных и бригадиру трактор-
ной бригады Николаю Мосе-
енкову только вручены путевки
в одну из лучших здравниц
страны - санаторий "Кавказ".
Там же побывал и инвалид
Константин Леутенков из де-
ревни Новая. "Круглый год едут
люди на курорт, в дома отды-
ха. Совсем недавно получил
санаторную путевку колхозник
из сельхозартели "Правда"
Николай Григорьевич Мартю-
хов. А сейчас он в далекой сол-
нечной Грузии.

К отъезду в дома отдыха го-
товятся пенсионеры Аполли-
нария Ананьевна Зайцева и
Иван Кузнецов.

Постоянно расширяется в
нашем районе курортное об-
служивание населения. Это
верный признак самой главной
заботы нашего государства -
заботы о человеке", - пишет
Кулешова.

В другой заметке рабочие
совхоза им. Калинина Н. Пота-

пов и Н. Антоненков сообщают,
как школьникам из деревни
Лазинки Троицкого сельсовета
пришла интересная идея орга-
низовать для рабочих концерт.
Сказано - сделано. Особенно
понравилось зрителям выступ-
ление Раи Венедиктовой и Га-
лины Савекиной. Уж очень хо-
рошо пели школьницы.

"Положено начало замеча-
тельному делу. Клуб в Лазинках
стал работать. Теперь надо,
чтобы это начинание поддер-
жали и директор совхоза, и рай-
онный отдел культуры. В клубе
нужен ремонт", - писали муж-
чины.

В этом номере есть еще

одна очень интересная замет-
ка. Она рассказывает о гости-
нице в Бетлице, хозяйкой ко-
торой была Татьяна Сергеев-
на Корсукова, - "Чистые уютные
номера, хорошая кухня. Во
всем этом чувствуется забота о
людях. Есть в гостинице комна-
ты на одного человека, на двух,
в основном же комнаты рас-
считаны на несколько коек.
Возвращаются жильцы: кто
просматривает свежие газеты,
журналы, кто решил сыграть
одну-другую партию в шахматы.
Полным ходом идет работа и
на кухне. В общем, живут и чув-
ствуют здесь люди себя, как
дома", - так писала газета. А
гостиница эта находилась тог-
да в небольшом деревянном
домике на улице Ленина.

Я внимательно перечитыва-
ла пожелтевшие, хрупкие от
времени номера районки. Кор-
респонденты, селькоры, да и
простые жители писали в газе-
ту не только о достижениях в
сельском хозяйстве и на про-
изводстве, но и часто затраги-
вали в своих публикациях темы
морали, нравственности, ду-
ховного воспитания, рассказы-
вали об обыденной жизни зем-
ляков.

Вот, к примеру, в фельетоне
под названием "Ссора в Пет-
роселье" народный судья А.
Седова рассказала, как поссо-
рились две учительницы Пет-
росельской школы Нина Ми-
хайловна Сельченкова и Раи-
са Никитична Кузьмина. При-
чиной их разногласия стали
куры и петух последней, кото-

рые стали забредать в огород
к коллеге. Вроде дело шуточ-
ное, а конфликт затянулся на
год.

Председатель Мокровского
сельсовета  И. Коломонов пи-
шет - "Вечерами ярко светят
огни в окнах агитпункта села
Мокрое, который расположен
в местной библиотеке. Здесь
проводятся беседы, читки га-
зет.  Агитаторы знакомят изби-
рателей с жизнью и деятель-
ностью  кандидатов в депута-
ты".

В другой статье - "Перед ли-
цом товарищей" - рассказыва-
лось, как в деревне Ветьмица
состоялся суд общественности,
на котором рассматривались
дела двух колхозников - Кирее-
ва и Дроздовой.

"Люди приветствуют появле-
ние судьи Полины Егоровны
Ивахненковой и заседателей
Матвея Яковлевича Ефимкина
и Ильи Федотовича Сивороно-
ва. Что сделал Киреев, чем не
оправдал свое поведение пе-
ред народом, с которым он жи-
вет и работает?" - такой вопрос
задает автор в своей публика-
ции и ниже дает на него ответ.
"Напившись пьяный, решил пе-
реехать на тракторе через реч-
ку, что протекает в деревне
Ветьмица.

Но у пьяного всегда расчеты
не сходятся с действительнос-
тью. Так получилось и у Кирее-
ва. Переехать он не смог, а вот
трактору нанес повреждение,
да и сам чуть не утонул". Трак-
ториста оштрафовали на 20
рублей.

А вот доярку судили за то, что
не отличалась дисциплиной,
часто сквернословила и разла-
гала дисциплину на молочной
ферме. Суд вынес решение:
больше не доверять Дроздо-
вой работать дояркой и "вле-
пили" общественный выговор,
но отметили, что она вполне
может работать на ферме и
показывать пример в труде и
дисциплине.

Попалась еще одна занима-
тельная заметка из редакци-
онной почты под названием "А
разговор не получился".

В ней рассказывается о мо-
лодежном вечере в Бетлице,
на котором местные молодые
люди должны были "горячо и
беспокойно обсудить, каким
должен быть их современник
в работе, в отношениях с това-
рищами, в дружбе и любви. Но,
после того как работник рай-
онной библиотеки Породина
бегло ознакомила всех с лите-
ратурой по теме вечера, на три-
буну вышла Зина Филиппова,
инструктор Дома культуры.

- Поговорим о вкусах, - бод-
ро сказала она.

Но уже через минуту стало
ясно, что интересного разгово-
ра не получится. Не поднимая
головы, Филиппова с большим
трудом, запинаясь, прочла на-
скоро написанный текст.

Говорить о вкусах и в то же
время являть собой пример
безвкусицы удается далеко не
каждому. Невыразительно, тус-
кло, прозвучало выступление
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Филипповой" - так автор В. Изо-
тов жестко "прошелся" по лек-
тору, далее рассуждая о нема-
ловажности хорошего вкуса, и
в пух и прах разнес подготовку
этого культурного мероприятия
для молодежи. Но справедли-
вости ради сказал в заметке
много добрых слов в адрес дру-
гого выступающего: "Почему
комсомольцы дружно аплоди-
ровали Владиславу Бартеневу?
А ведь говорил он о всем изве-
стных вещах, о танцах. Может
быть, оттого, что в руках не было
заранее составленного выступ-
ления. Говорил комсомолец
просто, искренне. О том, что
ему нравится на танцевальных
вечерах, с чем необходимо бо-
роться. Его меткие остроты по
адресу тех, кто мешает нашей
молодежи культурно отдыхать,
тех, кто чрезмерно увлекается
так называемыми западными
танцами, вызывали дружный
смех у всего зала".

Вот так, откровенно и по-
простому автор рассказывал о
жизни молодежи и через его
строки, как через призму, чет-
ко вырисовывается картина
того времени.

Еще один занимательный
факт советского периода, его на
страницах газеты озвучивает
товаровед по книге Куйбышев-
ского райпотребсоюза Р. Мити-
на - "Книжный магазин имеет
возможность продлить под-
писку на издания "Искусство
стран и народов мира", откры-
та также подписка на трехтом-
ное издание  "Хрестоматия по
истории КПСС". Цена 4 рубля.
(на 1962 год это немалые день-
ги, с учетом того, что 1 кВт/час
электроэнергии составлял 4
коп. (Прим. автора).

Госиздат выпускает издание
трехтомного труда "Междуна-
родные отношения после вто-
рой мировой войны". Сто-
имость одного тома - 1 рубль
80 копеек".

В другой статье "Репортаж
из клуба" автор В. Герлюк рас-
сказывает, как проходят вече-
ра в Мокровском клубе: "До на-
чала сеанса еще 20 минут. Не-
вольно думаешь: долго еще
скучать придется? Нет, оказы-
вается, опасения напрасны.
На сцену выходит директор
Мокровской средней школы Ва-
лентин Васильевич Полуянов -
и зал замирает. Валентин Ва-
сильевич читает лекцию. Но
вот лекция закончена. Гаснет
свет. На экране один за другим
сменяются кинокадры. Хоро-
шо работает киномеханик Ва-
силий Гычин. После фильма -
танцы… Но тому, кто не танцу-
ет, действительно, достается -
даже в пальто в клубе холод-
новато. Не на чем посидеть.

- Что, здесь всегда так? -
спрашиваем мы у одной из де-
вушек.

- Нет, только зимой, - сочув-
ственно улыбается она. - Печи
в клубе не топятся. Дров нет".

Районная газета всегда
была гласом народа. Ее чита-
ли, уважали, к ней прислуши-
вались и боялись. Если на стра-
ницах районки появлялся кри-

тический материал, обяза-
тельно должна была поступить
ответная реакция на него. И
тому пример статья "В редак-
цию пришел ответ": "В газете
"Красное знамя" от 10 декаб-
ря 1961 года была опубликова-
на заметка под заголовком
"Что скажет тов. Фомин".

В ней указывалось на отсут-
ствие санитарного порядка на
Жерелевском молочном заво-
де. Как сообщил в редакцию ис-
полняющий обязанности ди-
ректора главного молокозаво-
да тов. Свиридов, заметка об-
суждалась на производствен-
ном совещании.

Критика, содержащаяся в
ней, признана правильной.
Мастеру молокозавода тов.
Прокопишко оказана необхо-
димая помощь в наведении
должного санитарного поряд-
ка на заводе. Произведена по-
белка стен.

С целью создания лучших
производственных условий ре-
шено построить новое здание
молокозавода. Оно будет сда-
но в эксплуатацию в мае - июне
1962 года".

Вот так вот! Какова сила за-
метки в газете! И попробуй не
отреагируй на критику. В рай-
коме партии быстро дадут это-
му оценку.

Каждый номер районной
газеты - это страница из жизни
района, об его успехах и дости-
жениях, а порой, и недоработ-
ках. На протяжении всего сво-
его существования она расска-
зывает о судьбах людей, о пе-
редовиках производства, и по-
пасть на ее страницы в каче-
стве примера всегда было боль-
шой честью. Она, вне зависи-
мости от своего названия, все-
гда была и остается прожекто-
ром, который освещает путь
развития района, сохраняет
его историю.

Вера МАРТЫНОВА

Продается доска дубо-
вая - 3 м. Цена 12000 руб-
лей.

Тел. 8-903-813-51-53.

СПК "Село Жерелево" и
администрация МО СП
"Село Жерелево" выража-
ют глубокие соболезнова-
ния родным и близким в
связи со смертью

ПОЛОВОГО
Вячеслава Николаевича.

Продается Орловская
пшеница.

Тел. 8-920-895-75-03.

Продается крупная кар-
тошка. Цена 1000 рублей -
мешок.

Тел. 8-910-917-65-39.


